

de grains de l'Ouest, à titre d'agents de la Commission canadienne du blé, recueillent et emmagasinent la moitié du blé vendu au Canada.

Malgré tous les reculs attribuables à la crise, les cultivateurs continuent à soutenir les coopératives, de sorte que la force de base du mouvement demeure intacte. De fait, on s'intéresse de nouveau aux achats coopératifs au cours des années 1930. Les coopératives de vente de grains, et spécialement le syndicat du blé de la Saskatchewan, aident les cultivateurs à organiser de nouvelles coopératives. Étant donné la diminution des prix des produits agricoles, il devient encore plus important de réaliser des économies sur l'achat de fournitures de ferme. Par exemple, dans les provinces des Prairies, par suite de la mécanisation de l'agriculture, on désire spécialement la réduction du coût du pétrole. En 1935, un petit groupe de cultivateurs organisent la *Consumers Co-operative Refineries Ltd.* et construisent la première raffinerie coopérative d'huile au monde. C'est le début, au Canada, d'une recrudescence d'achats coopératifs.

Les coopératives d'achat et de vente continuent à progresser depuis 1940 mais c'est surtout dans le domaine des services que leur progrès s'est fait sentir. Avant 1930, on trouvait des caisses populaires et des *credit unions* surtout dans le Québec, mais au cours des années 30 certaines provinces ont adopté une législation spéciale en vue de faciliter l'organisation des *credit unions*. Le nombre de caisses, de *credit unions* et de membres ainsi que l'actif ont augmenté très rapidement durant ce temps. L'assurance coopérative sur la vie, pour les frais médicaux et les automobiles s'est accrue considérablement au cours des 20 dernières années. Les coopératives d'électrification rurale, surtout dans l'Alberta, ont permis d'apporter l'électricité à des milliers de maisons de ferme et la construction coopérative de maisons a connu des progrès marquants dans l'est et l'ouest du Canada.

#### Les coopératives en 1966

Pour l'année 1966, le ministère de l'Agriculture a reçu des rapports de 2,538 coopératives, sans compter les sociétés de crédit (*credit unions*). Le nombre total de membres dans ces coopératives s'élevait à 1,625,300 et leur chiffre total d'affaires s'est élevé à 1.95 milliard de dollars. Ces sociétés se répartissent dans les catégories suivantes: vente et achat (1,420), pêcheurs (83), services (663) et production (372). Les coopératives de vente et d'achat sont approvisionnées par huit coopératives de gros.

En 1966, il y avait 4,871 caisses populaires et *credit unions* comptant 3,953,200 membres et un actif de 2.9 milliards de dollars.

#### *Les coopératives de vente et d'achat*

Le chiffre d'affaires de 1,874 millions de dollars rapporté par les 1,420 coopératives de vente et d'achat pour 1966, est le plus élevé jamais signalé; il représente une hausse de 99 millions de dollars ou 5.5 p. 100 comparativement à l'année précédente. Le chiffre d'affaires en 1966 a dépassé de treize fois celui de 1932, première année pour laquelle on a compilé des statistiques sur les coopératives. Toutefois, le nombre de coopératives a diminué constamment depuis l'année de pointe 1950, réfléchissant la tendance vers le regroupement en plus grosses unités.